
СРОО «Центр общественного контроля» обжа-
ловала решение Самарского облсуда, который 
отказал в признании недействующим приказа ми-
нистерства энергетики и ЖКХ Самарской области 
от 19 декабря 2016 г. «Об утверждении накопле-
ния твердых коммунальных отходов на террито-
рии Самарской области». 
В Самарском областном суде слушалось дело 

по данному вопросу с ноября 2023 г. Представи-
телями СРОО «Центр общественного контроля» в 
суде выступали юрисконсульт Самарского обкома 
КПРФ, помощник депутата Государственной Думы 
РФ Матвеева М. Н. Евгений Яндуков и юрист Ека-

терина Курганова. Поводом для обращения в суд 
для защиты законных прав и интересов неопре-
деленного круга лиц послужили многочисленные 
обращения и запросы граждан и организаций по 
вопросу правомерности установления нормати-
вов накопления ТКО на территории Самарской 
области.
Согласно постановлению, норматив накопления 

ТКО в городских округах для многоквартирных 
домов составляет 2,35 куб. м в год, для индиви-
дуальных жилых домов – 2,81 куб. м в год. В му-
ниципальных районах – 1,95 куб. м и 2,7 куб. м в 
год соответственно. СРОО «Центр общественного 
контроля» в обоснование своих доводов указала, 
что нормативы накопления ТКО были приняты с 
нарушением методики их определения. Предста-
вители истца отмечали, что утвержденный нор-
матив накопления не является усредненным. При 
его определении не были определены категории 
объектов, на которых образуются отходы, не обо-
снован выбор участников, на которых производи-
лись замеры исходя из численности населения и 
т. д. Представители министерства энергетики и 
ЖКХ Самарской области, Департамента ценового 
и тарифного регулирования Самарской области, 
регоператора по обращению с ТКО ООО «Эко-
стройресурс» возражали. 16 февраля 2024 г. суд 
вынес решение об отказе в удовлетворении тре-
бований СРОО «Центр общественного контроля». 
По мнению суда, нормативы накопления были 
определены по формулам, которые соответству-
ют утвержденным правилам, а произведенные 
замеры суд счел достоверными. «Суд приходит 
к выводу о том, что обстоятельства проведения 
замеров являлись предметом оспаривания по ра-
нее рассмотренным административным делам, 
поэтому указанные обстоятельства обязательны 
для суда и не подлежат доказыванию вновь», – 
сказано в мотивировочной части решения.
Однако СРОО «Центр общественного контроля» 

не сдается и при поддержке коммунистов намере-
на восстановить справедливость. Апелляционная 
жалоба подана в Четвертый апелляционный суд 
общей юрисдикции. 

Андрей НИКИТИН

Жителей Волгаря, когда 
они начали заселять ново-
стройки в районе, никто не 
предупреждал о своеобраз-
ном «черном небе», режим 
которого, по сути, у них тя-
нется уже более семи лет. 
Пока зима и окна закрыты, 
еще есть возможность хоть 
как-то сохранить нормаль-
ную атмосферу в квартирах. 
Но весна уже активно сту-
чится в двери, а при плю-
совой температуре держать 
окна закрытыми сложно. 
Попытка же проветрить по-
мещение с помощью от-
крытого окна в высотках 
Волгаря – практически сто-
процентная гарантия того, 
что запах сероводорода мо-
жет моментально наполнить 
квартиру.

«Ночью с открытыми окна-
ми просто нереально спать, 
– рассказывает Марина, 
одна из экоактивистов Вол-
гаря, – оскомина металла 
на зубах. Ты просто просы-
паешься от этого ощущения 
и от вони». «Когда начина-
ются эти запахи, – добав-
ляет ее пожилая соседка, 
– чувствую, что не могу ни 
встать, ни идти. Все лежим, 
умираем. Боимся».
А ведь Волгарь – район 

молодежный, здесь мно-
го детей как грудного, так 
и школьного возраста. И 
когда ребенок в очередной 
раз после такой вот ноч-
ной атмосферы жалуется 
на головную боль, родите-
ли невольно понимают, что 
причина «висит в воздухе». 
Превышение допустимых 
норм присутствия вредных 
веществ в воздухе порой 
происходит более 20 дней 
в месяц. После обращений 
и многочисленных жалоб 
жителей власти установили 
стационарный пост контро-
ля атмосферы.

«Что интересно: заходишь 
в облако – воняет. Выхо-
дишь из него – не воняет, 
– пишет в соцсетях Констан-
тин Поколодин. – Пост фик-
сирует превышение ПДК в 
31 раз. Знаете, что такое 
ПДК? Это предельно допу-
стимая концентрация, это 
когда единица – уже всё… 
больше нельзя. А тридцать 
один – можно?» Отметим, 
что превышение ПДК в 31 
раз – это еще не предел. 
Бывали случаи, когда ночью 
фиксировалось многократ-
ное превышение норм.
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14 марта Самарская региональная об-
щественная организация «Центр обще-
ственного контроля в сфере экологии, 
ЖКХ и социального благополучия жи-
телей» (СРОО «Центр общественного 
контроля») подала апелляционную жа-
лобу на решение Самарского областного 
суда, который признал обоснованными 
нормативы накопления твердых комму-
нальных отходов (ТКО). Отстаивать ин-
тересы граждан помогают сотрудники 
юридической службы Самарского обкома 
КПРФ, которые представляют истца. 

«Черное небо» – неофи-
циальное название 
неблагоприятных 
метеорологических 
условий (НМУ). Как 
правило, они воз-
никают при соче-
тании двух факто-
ров – отсутствии 
ветра и повышен-
ной влажности. В 
таких условиях в 
воздухе затрудня-
ется рассеивание 
вредных примесей, 
ощущаются непри-
ятные запахи. Ко-
гда вводится режим 
НМУ, рассылаются 
предупреждения на 
все местные пред-
приятия с просьбой 
ограничить выбро-
сы, иначе над на-
селенным пунктом 
может возникнуть 
«химический» смог.

КПРФ И ОБЩЕСТВЕННИКИ ПРОДОЛЖАЮТ 
БОРЬБУ С ЗАВЫШЕНИЕМ НОРМАТИВА 
НАКОПЛЕНИЯ ТКО

Дмитрий АСЕЕВ,
председатель СРОО

«Центр
общественного

контроля»,
заместитель
председателя

Совета
депутатов

Октябрьского 
внутригородского 

района
г. о. Самара,
член КПРФ:

– Проанализирова-
ли судебную практику 
по другим регионам. 
Именно в апелляци-
онных инстанциях 
и Верховном Суде 
удавалось добиться 
справедливости в ин-
тересах жителей, а не 
мусорного оператора. 
Поэтому усиленно го-
товимся.



В Тбилиси не сильно испугаются 
«окриков» руководителя фракции пра-
вящей партии Украины «Слуга народа» 
Давида Арахамии, заявил NEWS.ru пер-
вый зампредседателя комитета Госду-
мы по международным делам, замести-
тель Председателя ЦК КПРФ Дмитрий 
Новиков. Он напомнил, что грузинские 
власти принимали решение о возобнов-

лении авиасообщения с Россией вопре-
ки недовольству США. Если в Тбилиси 
не испугались НАТО, отмечает он, то 
бояться Киева там точно не будут.

«Не думаю, что окриков Арахамии 
сильно испугаются в Тбилиси. Когда 
власти Грузии шли на восстановление 
авиасообщения, они руководствова-
лись тесными личными связями людей, 
интересами бизнеса и культурными свя-
зями. В Грузии это встретили практиче-
ски на ура, и никакого смысла отказы-
ваться от этого решения нет», – сказал 
Дмитрий Новиков.
Депутат считает, что ответная реакция 

властей Грузии должна сводиться к не-
приемлемости вмешательства Киева 
в дела Тбилиси «столь хамским обра-
зом». Он отмечает, что вмешательство 
третьих сторон в российско-грузинские 
отношения выглядит чрезвычайно не-
корректным.
Ранее Арахамия заявил, что для улуч-

шения отношений между Тбилиси и Кие-
вом украинское руководство выступает 
за прекращение возобновленного авиа-
сообщения между Грузией и Россией. 
Также, по его словам, требуется осво-
бодить из тюрьмы бывшего грузинского 
президента Михаила Саакашвили.
Премьер-министр Грузии Ираклий Ко-

бахидзе в ответ на это заявил, что усло-
вия Киева вызывают сожаление. По его 
словам, для возобновления отношений 
с Грузией Украина «делает не то, что 
должна».

rline.tv

По его данным, сейчас к бедным можно отне-
сти 13,5 млн из 146 млн россиян. По оценкам 
экспертов, главными драйверами сокращения 
численности населения с доходами ниже про-
житочного минимума в 2023 году стали прирост 
зарплат в условиях дефицита кадров и вырос-
шие выплаты семьям с детьми.

«Два ключевых фактора, которые способство-
вали снижению уровня бедности, это адресные 
пособия для семей с детьми и ситуация на 
рынке труда», – говорится в заявлении испол-
няющего обязанности гендиректора ВНИИ 
труда Владимира Смирнова. С начала 2023 
года было запущено единое пособие на детей 
от рождения до 17 лет. Его получают семьи с 
невысокими доходами «на основе комплексной 
оценки нуждаемости». Размер пособия состав-
ляет 50%, 75% или 100% прожиточного мини-
мума в регионе. С 1 февраля в России проин-
дексируют еще более 40 выплат и пособий.
Для расчета количества бедных Росстат ис-

пользует показатель стоимости потребитель-
ской корзины на человека за четвертый квар-
тал 2020 года с учетом накопленной инфляции. 
В 2023 году эта сумма в среднем была равна 
14,3 тыс. руб. в месяц. Хотя с 2021 года Мин-
труд оперирует и новым понятием – «граница 
бедности», под ним подразумевается все та же 
привязанная к потреблению методика, введен-
ная Росстатом еще в 1992 году.

Согласно данным статведомства, показатель 
бедности в 2023 году значительно варьировал-
ся от квартала к кварталу, поскольку он обла-
дает ярко выраженной сезонностью. Так, в пер-
вом квартале число россиян с доходами ниже 
границы бедности составляло 19,6 млн человек 
(13,5% населения), во втором – 15,7 млн чело-
век (10,8%), в третьем – 14,8 млн (10,2%), в чет-
вертом – всего 9,9 млн человек (6,8%).
Эксперт «Центра макроэкономического 

анализа и краткосрочного прогнозирования» 
(ЦМАКП) Игорь Поляков отмечает, что сокра-
щение уровня бедности в РФ было ожидае-
мым. Наибольшее влияние на это оказал при-
рост ВВП в 2023 году на 3,6%, а также выплаты 
семьям с детьми единого пособия из средств 
бюджета, пишет «Коммерсантъ».

«Рост экономики и возникший на его фоне 
дефицит кадров привели к росту зарплат как 
в номинальном, так и в реальном выражении. 
Впрочем, из-за особенностей методики Росста-
та в реальности показатель реальных зарплат 
мог быть меньше заявленного на несколько 
процентных пунктов», – говорит эксперт.
По данным ЦМАКП, в стране сохраняется 

высокий показатель так называемого социоло-
гического уровня бедности (определяется как 
доля населения, которой не хватает на продук-
ты питания или же хватает только на них, но не 
на одежду и обувь) – он составляет 30% от чис-
ла жителей РФ.

rline.tv
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КПРФ

В МИРЕ ОБЩЕСТВО

ДМИТРИЙ НОВИКОВ: «ОКРИКИ»
КИЕВА НЕ ПОВЛИЯЮТ НА
АВИАСООБЩЕНИЕ ГРУЗИИ И РОССИИ»

НОВЫЕ «ДОСТИЖЕНИЯ» РОССТАТА: 
БЕДНОСТЬ СОКРАТИЛАСЬ ДО 13,5 МЛН ЧЕЛОВЕК

Директор Национальной американской разведки Эв-
рил Хейнс в своем докладе признает успехи России 
на поле боя и в наращивании темпов роста оборон-
ной промышленности. Она заявляет, что Путин видит 
в расширении НАТО и западной поддержке Украины 
«попытку ограничить и ослабить мощь России», а 
также выражает беспокойство, что Россия продол-
жает модернизировать и укреплять свой ядерный по-
тенциал – не иначе, чтоб нарушить все «нормы» и 
вывести ядерное оружие в космос.

Юрий Афонин отметил, что формулировки, которы-
ми оперируют что директор ЦРУ Бернс, что директор 
разведки Хейнс, – чисто пропагандистские: они пере-
ворачивают реальную ситуацию с ног на голову. Мы 
видели и видим в расширении НАТО вовсе не «по-
пытку ограничить мощь России», а прямую угрозу су-
ществованию нашей страны, сказал он.
НАТО после разрушения Организации Варшавско-

го договора осталось крупнейшим военным блоком 
на планете. В 1990-е годы у Североатлантического 
альянса просто не было военных соперников. Тем не 
менее он не только не самораспустился, что было бы 
логично, а, напротив, начал расширяться на восток. 
Сначала поглотил ГДР, а потом провел еще пять волн 
расширений. Всего с 1990-го по 2020 год в НАТО было 
втянуто 15 стран: бывшие социалистические страны 
и бывшие республики СССР. 12 марта исполнилось 
25 лет с момента вступления в этот блок Венгрии, 
Польши и Чехии. И каждое расширение приближало 
НАТО к границам России. После втягивания в альянс 
государств Прибалтики подлетное время самолетов 
от границ НАТО до второго по размеру города России, 
Петербурга, стало измеряться считанными минутами.
НАТО не просто территориально расширялось в 

сторону России, заметил Юрий Вячеславович, оно 
продвигало к нашим границам свою военную инфра-
структуру. Например, начало создавать позиционные 
районы противоракетной обороны, цель которых оче-
видна: парировать российский ответный удар. Совер-
шенно откровенно готовился сценарий, когда НАТО 
наносит по России первый ядерный удар, стремясь 
уничтожить на земле большую часть носителей на-
шего ядерного оружия, а немногие российские раке-
ты, которые все-таки взлетят, должны быть поражены 
натовскими противоракетами. Для сухопутной опе-
рации против нашей страны натовцам нужна была 
довольно крупная армия в Европе – и они сделали 
ставку на Украину.
То, что США и НАТО готовили агрессию против Рос-

сии, не вызывает никаких сомнений. Первый зампред 
ЦК КПРФ напомнил некоторые этапы этой подго-
товки. 2004 год – прибалтийские страны вступили в 
НАТО. 2004–2005 – первый «майдан» на Украине, в 
результате которого к власти пришли антироссийские 
и прозападные силы. 2006 – первая высадка натов-
ского десанта в Крыму. Кстати, в том, что натовцев 
тогда быстро выперли с крымской земли, большая 
заслуга российских и украинских коммунистов, лич-
но Геннадия Зюганова и Николая Харитонова. 2014 
год – новый «майдан» и приведение к власти в Киеве 
еще более русофобского, ультранационалистическо-
го режима.

Вынашивая планы военного поражения России, на 
Западе очень надеялись, что наша армия и оборон-
ная промышленность будут разрушаться и дегради-
ровать – ведь в 1990-е годы проникшие в российскую 
власть иностранные агенты влияния и «советники» 
приложили немалые усилия для запуска разруши-
тельного процесса. Но, к счастью, этого не произо-
шло, разрушение удалось остановить, а с началом 
СВО интенсивно пошли восстановление и обновле-
ние.
Что же касается опасений директора разведки на-

счет нарушения Россией каких-то «международных 
норм», то это просто нелепо, ведь США сами сделали 
все возможное, чтобы никакие «мировые правила» 
больше не работали, заявил Юрий Афонин. Боль-
шинство мировых институтов превратились в провод-
ников воли империалистического гегемона. И какой 
нам смысл обращать на них внимание?
Характерный пример: вот существует Международ-

ный уголовный суд, выписывает по указке Запада ка-
кие-то ордеры на аресты неугодных им политиков, но 
сами Штаты даже не ратифицировали Римский ста-
тут – договор об учреждении этого института. Для них 
это просто инструмент, они не намерены сами ему 
подчиняться.
В такие же инструменты США постепенно пре-

вращаются и другие площадки – и ООН, и ВТО. Во 
Всемирную торговую организацию Россию втягива-
ли, чтобы иметь рычаг давления на нашу страну. И 
коммунисты это ясно понимали уже тогда, предупре-
ждали о пагубных последствиях и активно боролись 
против вступления России в ВТО. Геннадий Зюганов 
неоднократно выступал с трибуны Госдумы, КПРФ 
проводила многочисленные массовые акции проте-
ста. Коммунистов не захотели услышать, но время 
показало, что мы были правы, сказал Юрий Вяче-
славович. Вступление в ВТО было большой ошибкой, 
и сейчас настало время ошибки исправлять – надо 
выходить из вредных для нашей страны международ-
ных организаций.
И вообще, слом устоявшейся мировой системы, в 

которой всем заправляли США, неизбежно приведет 
к отмиранию старых институтов и возникновению но-
вых, отметил первый зампредседателя ЦК КПРФ. А 
в создании новой системы регулирования междуна-
родных отношений все большую роль будет играть 
БРИКС – площадка, основанная на равноправии и 
взаимоуважении партнеров.

rline.tv

Первый заместитель Председателя 
ЦК КПРФ Ю. В. Афонин принял участие 
в программе «60 минут» на телеканале 
«Россия-1».

Во фракции КПРФ оценили 
риски для авиасообщения с 
Грузией после ультиматума 
Киева.

Уровень бедности в РФ по 
итогам 2023 года обновил 
исторический минимум, сни-
зившись с 9,8 до 9,3% от чис-
ленности населения страны, 
сообщил 6 марта Росстат, 
информирует ТАСС.

ПРИ ЭТОМ В РОССИИ 44 МЛН ЧЕЛОВЕК НЕ ХВАТАЕТ НА ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ
ИЛИ ЖЕ ХВАТАЕТ ТОЛЬКО НА НИХ, НО НЕ НА ОДЕЖДУ И ОБУВЬ.



На окраине Самары возник очеред-
ной очаг социальной напряженно-
сти. Причина – усиление гнета ком-
мунальными поборами. На этот раз 
возмутились жители строящегося 
мкр-на Южный город. В начале марта 
собственники жилья получили пла-
тежные квитанции за жилищно-ком-
мунальные услуги с астрономиче-
скими суммами. ООО «Управляющая 
компания «Юг-Сервис» произвело 
перерасчет, в результате которого 
многим потребителям была дона-
числена дополнительная плата за 
отопление и вывоз мусора в 2023 г.
Природу возникновения внезапно 
возникших долгов добросовест-
ные потребители не поняли и стали 
массово выплескивать свое недо-
вольство в социальных сетях. И не 
только: разгневанные потребители 
посетили офис управляющей компа-
нии, о чем свидетельствует видео, 
получившее распространение в мес-
сенджерах. 
Ярко и эмоционально ситуацию 

описал один из подписчиков пабли-
ка «Новости Самары – Самара Life». 
«Здравствуйте, я житель Южного го-
рода. Мы всем микрорайоном столк-
нулись с масштабной проблемой. 
Управляющая компания «Юг-Сер-
вис» два месяца подряд выставляет 
мне счета в размере 8000 тыс. на
59.8 кв. метра. У нас не элитное жи-
лье. За февраль было +3000 с квар-
тиры за вывоз снега при тарифе 11 руб-
лей за кв. метр. А за март мы ока-
зались должны за воду за 2023 год. 
За воду, которой даже мыться нель-
зя. У жителей, и в частности у меня, 
от этой воды слезает кожа. Прошу 
разобраться и помочь в решении 
этой проблемы… Чем дальше квар-
тиры, которые они строят, тем выше 
коммунальные платежи. Размер 
платежки за отопление 2-комнатной 
квартиры, как пример 58 кв. метров, 
доходит до 12000, и это только ГВС 
и отопление», – сообщил пользова-
тель сети.
Задают вопросы и на официальной 

странице УК «Юг-Сервис» в соци-
альной сети «ВКонтакте». Один из 
счастливых обладателей квартир в 
мкр-не Южный город спрашивает: «У 
нас новый дом. Ключи мы получили 
в 2023 году в конце июля месяца. 
Какие перерасчеты за 2023 год мо-
гут нам включить? Творите что хоти-
те. Ум включайте немного, когда на-
считываете такие суммы. Вывоз КГМ 
1980 р. с одной квартиры. И так на 
каждую квартиру. Это выходит боль-
ше миллиона на вывоз КГМ. Сообра-
жаете вообще?»
К слову, в мкр-не Южный город весь-

ма интересная ситуация и с платой 
за вывоз мусора. Здесь собственни-
ки жилья, как и все остальные жите-

ли Самарской области, оплачивают 
услуги по вывозу бытового мусора 
региональному оператору по обра-
щению с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО) в лице ООО «Эко-
СтройРесурс» по утвержденным 
областным правительством норма-
тивам и тарифам. Регоператор рас-
сылает соответствующие квитанции. 
Однако УК «Юг-Сервис» по многим 
многоквартирным домам также вклю-
чает в платежную квитанцию допол-
нительную плату за вывоз мусора, 
якобы строительного. С точки зре-
ния действующего законодательства 
данная плата является, так сказать, 
«необязательной». На федеральном 
уровне уже давно были даны одно-
значные разъяснения по этому по-
воду. С точки зрения действующего 
законодательства, строительным 
мусором являются отходы, образу-
ющиеся в процессе строительства, 
сноса, разборки, реконструкции, ре-
монта (в т. ч. капитального) зданий, 
сооружений, промышленных объек-
тов, дорог (см. п. 3.2 ГОСТ Р 57678-
2017. «Национальный стандарт РФ. 
Ресурсосбережение. Обращение с 
отходами. Ликвидация строительных 
отходов»).
Согласно ФЗ № 89-ФЗ «Об отходах 

производства и потребления», отхо-
ды, образующиеся в жилых помеще-
ниях в процессе потребления физи-
ческими или юридическими лицами, 
относятся к ТКО. Т. е. собственники 
жилья при ремонте жилых помеще-
ний генерируют вовсе не строитель-
ный мусор, а ТКО, за вывоз которых 
вносить какую-либо дополнительную 
плату не обязательно. Министерство 
природных ресурсов и экологии РФ 
в своем письме № 08-25-53/24802 от 
11 октября 2019 прямо указывает: 
«Отходы от текущего ремонта жилых 
помещений классифицируются как 
КГО и подлежат вывозу региональ-
ным оператором в рамках установ-
ленного единого тарифа на услугу по 
обращению с ТКО». 
Между тем, Южный город живет по 

своим неписаным законам. Лояль-
ные УК «Юг-Сервис» председатели 

и советы многоквартирных домов, 
пользуясь наивностью и незнанием 
юридических тонкостей большин-
ства граждан, проводят через общие 
собрания собственников жилья ре-
шения об утверждении дополнитель-
ных расходов на вывоз «строитель-
ного крупногабаритного мусора». 
Причем данные расходы нередко 
в разы превышают плату, которую 
выставляет «ЭкоСтройРесурс». Ко-
нечно, позднее у жителей приходит 
понимание, что фактически осущест-
вляется двойная плата за одну и ту 
же услугу. Некоторые дома уже отка-
зались от дополнительного побора, 
но ранее уплаченных денег уже не 
вернуть. 
Видимо, руководству УК «Юг-Сер-

вис» и этого показалось мало. Был 
сделан «перерасчет», на основании 
которого в платежные квитанции 
были внесены дополнительные сум-
мы к оплате за 2023 г. Разумеется, у 
потребителей возникли вопросы. 

11 марта УК «Юг-Сервис» распро-
странила официальное сообщение 
следующего содержания: «Для по-
нимания даем разъяснения о том, 
что по итогам сверки по предостав-
ленным коммунальным услугам за 
период 2023 года были выявлены 
дополнительные начисления по ком-
мунальным услугам. В связи с этим 
в феврале 2024 года произведен 
перерасчет коммунальных услуг. 
Сумма перерасчета на 1-комнатную 
квартиру составила от 256 руб., а 
некоторым МКД доначисление со-
ставило до 914 рублей по услуге 
«Теплоэнергия на отопление». Дан-
ные перерасчеты связаны с тем, что 
МКД в течение 2023 года оплачивали 
большее или меньшее потребление 
данного ресурса». 
Впрочем, жителей мкр-на Южный го-

род данный ответ не удовлетворил. 
Они массово пишут жалобы в над-
зорные инстанции и органы власти, 
включая приемную президента РФ. 
Поступают обращения и депута-
там фракции КПРФ Самарской Гу-
бернской Думы. 

Кирилл ЛАВРОВ
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ЖИТЕЛЕЙ НОВОГО МИКРОРАЙОНА ВОЗМУТИЛ
ПЕРЕРАСЧЕТ ПЛАТЫ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ УСЛУГИ
В начале марта жители мкр-на 
Южный город получили платеж-
ные квитанции с астрономи-
ческими суммами. ООО «Управ-
ляющая компания «Юг-Сервис» 
произвело перерасчет по от-
дельным коммунальным услугам, 
выявив некие недоимки за 2023 г.
Дополнительные поборы воз-
мутили собственников жилья, 
которые стали массово писать 
жалобы в надзорные органы и ор-
ганы власти. 

Жители Волгаря уже много лет про-
водят акции протеста как в своем 
районе, так и возле областной адми-
нистрации. Пытались даже привлечь 
внимание «сверху», составив множе-
ство автомобилей в виде слова SOS. 
Власти реагируют, прошли встречи с 
администрацией, мэром Самары, об-
ластными властями и представителя-
ми промышленных предприятий. Да, 
были выставлены посты контроля, 
да, принято решение о высадке за-
градительной лесополосы – но про-
блема осталась. Причем ситуация 
смешная: все, включая власти, при-
знают, что проблема есть, а испра-
вить ситуацию никто не может. Толь-
ко за девять месяцев прошлого года 
зафиксировано более тысячи случа-
ев превышения ПДК.

«Раз вы официально говорите, что 
было превышение ПДК в десятки 
раз, – рассказывает Первый секре-
тарь Куйбышевского райкома КПРФ 
Оксана Романова, – тогда почему не 
введен режим ЧС, как это положе-
но по закону? Почему не объявлена 
эвакуация жителей? Почему при бо-
лее тысячи только зафиксирован-
ных превышений за прошлый год вы 
разрешаете продолжать застройку в 
районе, фактически терпящем эко-
логическую катастрофу? При этом 
активно ведется постройка не только 
жилых домов, скоро откроется новая 
школа, строятся детсады. То есть 
вместо того, чтобы решить пробле-
му, власти ее расширяют. Ведь та же 
школа, новые дома окажутся в той же 
зоне, где идет постоянное превыше-
ние ПДК».
Жители района обратились в суд с 

иском к государственным органам за 
их бездействие. В ходе заседаний 
присутствовали Роспотребнадзор, 
Росприроднадзор, представители ад-
министрации Самары и Росгидроме-
та, а также адвокаты промышленных 
предприятий. Ну и жители, не побо-

явшиеся дойти до суда в защи-
те своего права дышать чистым 
воздухом.

«Это смелые люди, которые не 
просто жалуются в интернете, – 
рассказывает на своей странице 
в соцсетях Константин Поколо-
дин. – Они поставили себе цель: 
сделать Волгарь лучше. И заста-
вить работать заводы по зако-
ну… Росприроднадзор говорит: 
«Мы проверяем предприятия, и 
то, что воняет в Волгаре, вне на-
шей компетенции. Мы проверя-
ем только предприятия – потому 
иск к нам не относится. Просим 
отклонить». Роспотребнадзор за-
являет, что защищать интересы жи-
телей не в их компетенции, у них нет 
информации от Росгидромета… Три-
дцатитысячный микрорайон травят 
– признают все. Но на предприятиях 
говорят, что это не они. Контролиру-
ющие органы открещиваются: «Это 
не наша зона ответственности» – и 
перекидывают мяч друг другу. Но нас 
травят. А мы продолжим разговор с 
властями. Зачем вы нужны, если ни-
кто ни за что не отвечает?»
Иск отклонили. Но у жителей Вол-

гаря и не было цели выиграть суд. 
Они изначально предполагали, что 
отклонят и его, и апелляцию, и в рай-
онном, и, может, даже в Верховном 
суде. Их цель – вывести эту пробле-
му на федеральный уровень, создать 
общественный резонанс. Потому что 
местные власти, при всем желании и 
понимании проблемы, решить ее, ви-
димо, не в силах.
Ситуацию прокомментировал де-

путат фракции КПРФ Самарской Гу-
бернской Думы Максим Федоров, 
работающий в комитете по жилищ-
но-коммунальному хозяйству, топ-
ливно-энергетическому комплексу и 
охране окружающей среды.

«Были многочисленные отчеты, – 
рассказывает Максим Анатольевич, 
– постоянно дежурят переносные 
пункты. Запах там есть, но специа-

листы не могут определить его 
источник. При этом не надо иметь 
специальных знаний, чтобы понять, 
какие производства расположены 
недалеко от Волгаря. В нормах гра-
достроительных правил есть такое 
понятие, как «роза ветров». Это диа-
грамма, показывающая преоблада-
ние ветров. Если мы сопоставим розу
ветров, рельеф местности и нахож-
дение производств – все станет по-
нятно. В советское время там никогда 
не планировалась жилая застройка, 
она планировалась в другом месте. 
Сейчас же алчность застройщиков, 
чиновников безгранична. И понятно, 
что если построили большой микро-
район рядом с местом, где работает 
гигантский завод, будут жалобы. По 
правилам должны быть охранная 
зона и защитные лесополосы. Сей-
час не XIX век, сейчас есть химиче-
ские анализаторы, есть лаборатории. 
Поэтому источник найти нетрудно. 
Было бы желание».
Уже наступает весна, и теплый воз-

дух, наполненный ароматами воспря-
нувшей природы, скоро станет пер-
вой ласточкой близкого лета. Люди 
ждут этого времени года с радостью. 
Десятки тысяч жителей Волгаря – с 

тревогой. Потому что любое прове-
тривание помещений сводится на 
нет пресловутым превышением ПДК. 
Никто не обследует их и их детей, не 
пытается выявить, как жизнь с таким 
превышением ПДК в течение многих лет
повлияла на их здоровье и как повлияет
на здоровье их детей. Все признают, 
что проблема есть, но решить ее не 
могут.
Редакция «Советской России» ис-

кренне надеется, что федеральные 
органы власти, контролирующие 
органы нашей страны обратят свое 
внимание на ситуацию с Волгарем. 
Примут меры и помогут местным 
властям найти виновников выбро-
сов и решить эту проблему. В Волга-
ре десятки тысяч жителей, граждан 
Российской Федерации, и они имеют 
полное право дышать чистым возду-
хом, как это закреплено в статье 42 
Конституции РФ: «Каждый имеет пра-
во на благоприятную окружающую 
среду, достоверную информацию о 
ее состоянии и на возмещение ущер-
ба, причиненного его здоровью или 
имуществу экологическим правона-
рушением».

sovross.ru

ГЛАВНОЕ

(Продолжение. Начало на cтр. 1)

АКТУАЛЬНО
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Молодые люди получили памятные 
знаки и благодарственные письма от 
оргкомитета парада в знак признания их 
вклада в проведение этого значимого ме-
роприятия.
Перед комсомольцами с приветствен-

ным словом выступил заместитель пред-
седателя Самарской Губернской Думы, 
Первый секретарь Самарского ОК КПРФ 
Алексей Лескин. Он выразил свою бла-
годарность всем участникам парада 
за их активность и преданность
идеалам патриотизма, а также 
уважение к своей истории.
Алексей Владимирович под-

черкнул: «В СССР в 1941 году 
парад прошел в 3 городах Сою-
за: в Москве, Воронеже и в 
нашем городе, который тогда 
носил имя Куйбышев. Эти три 
парада вошли в историю как 
показатель духа советского на-
рода, ведь военные расчеты 
направлялись с парада прямо 
на фронт. Они имели даже не 
столько военное, сколько поли-
тическое значение. Тогда наше 
государство продемонстрирова-
ло всему миру мощь Советской 
Армии и показало уверенность 
в своих силах, в том, что враг 
будет разбит. Так и произошло».
Также с приветственным сло-

вом выступила Марина Ерина – 
депутат Самарской Губернской 
Думы, секретарь Самарского 
ОК КПРФ. Она поблагодарила 
всех участников за активную 
гражданскую позицию, а также 

рассказала о своем дедушке, который в 
юные годы ушел рядовым добровольцем 
на фронт защищать свою родину и через 
месяц погиб. В архивах Министерства 
обороны он до сих пор числится пропав-
шим без вести.
В завершение выступления Марина 

Анатольевна отметила: «Очень хорошо, 
что молодые люди продолжают традицию 
и бережно хранят память о подвиге пре-
дыдущих поколений, это важно для фор-
мирования патриотических настроений в 
обществе. Память о трагической войне 
должна жить в поколениях».
Напомним, что в Самаре каждый год 

проводится «Парад Памяти», посвящен-
ный событиям, произошедшим в нашей 
стране 7 ноября 1941 года. В Советском 
Союзе сложилась традиция ежегодно 
проводить парад в честь свершения Ве-

ликой Октябрьской социалистической ре-
волюции, и 1941 год, год начала Великой 
Отечественной войны, не стал исключе-
нием. Это мероприятие напоминает нам 
о героическом прошлом нашей страны, о 
силе и духе советских людей в борьбе с 
фашизмом.

«Награждение стало ярким и знаковым 
событием, подчеркивающим значимость 
«Парада Памяти» и важность сохране-
ния исторического наследия. Участники 
парада получили заслуженные награды, 
которые станут поистине ценными для 
каждого из них. Выражаем огромную бла-
годарность всем участникам и организа-
торам акции», – отметил Первый секре-
тарь Самарского ОК ЛКСМ РФ Александр 
Сорокин.

vk.com/samkprf

Умный, живой, принципиальный, цепкий, не-
угомонный, самокритичный, настоящий человек 
и коммунист. Недаром в большой его трудовой 
биографии главными были два коротких русских 
слова: «Труд» и «Правда». Таким он запомнил-
ся друзьям и коллегам.
Теплые слова, веселые истории и грусть утра-

ты перемежались в воспоминаниях об Алексан-
дре Дмитриевиче, которыми делились его род-
ные и друзья.
Депутат Самарской Губернской Думы Бобро-

ва Наталья Алексеевна с теплотой вспомнила 
Александра Дмитриевича, рассказала несколь-
ко историй из его жизни, в которых принимала 
непосредственное участие. 
Академик, действительный член Петровской 

академии наук и искусств, член Союза писате-
лей России, Международного сообщества писа-
тельских Союзов Чебалин Евгений Васильевич 

прочитал стихи Александра Дмитриевича, в ко-
торых неизменной чертой всегда были острота 
и сарказм, и в то же время не свойственная для 
могучего «клеща сатиры» обнаженно-тонкая ли-
рика. Петров был не только бескомпромиссным 
сатириком, но и изысканным и мягким поэтом, 
знатоком женской красоты.
Александр Дмитриевич был человеком талант-

ливым и многогранным. Еще одной его страстью 
был туризм. Не раз он возглавлял турпоходы 
высшей категории сложности, водил сплавы по 
горным рекам на плотах и катамаранах. В по-
ходы ходил разные: пешеходные, горные, лыж-
ные, бывал в пещерах. География его походов 
необъятна. Об этой стороне жизни Александра 
Дмитриевича рассказал в своем фильме его 
друг – самарский писатель, славист-этнограф и 
краевед Бажанов Евгений Александрович.
И, конечно, невозможно в походе без гитары и 

песен. Ансамбль «Горизонт» спел несколько пе-
сен, которые когда-то пели в турпоходах вместе 
с Петровым.
В заключение присутствовавшим на вечере 

памяти вручили памятный подарок – одну из 
последних книг Александра Дмитриевича «Мы 
стоим на поле Куликовом» и сделали совмест-
ную фотографию на память.

Дмитрий ЧЕРКАСОВ

«Сегодня мы вручили благодарственные письма людям, кото-
рые честно отдают свои силы стране. Никитина Наталья Име-
рановна и Порочкина Марина Николаевна отвечают за техниче-
ский контроль изделий, которые требуют особой точности, они 
честно выполняют свои обязанности, принимают активное уча-
стие в воспитании и обучении новых высокопрофессиональных 
кадров, сохраняют традиции и строго следят за дисциплиной.
В это непростое для страны время наиболее важно, чтобы ру-

ководитель сочетал в себе такие качества, как самоконтроль 
и самокритика, целеустремленность, решительность и настой-
чивость, уравновешенность, выдержка и стрессоустойчивость. 
Наталья Имерановна и Марина Николаевна прекрасно соеди-
няют в себе эти основные качества, они являются самым настоя-
щим примером для подрастающего поколения на предприяти-
ях!» – подчеркнул Леонид Орехов.

Пресс-служба Самарского ОК КПРФ

КПРФ

ДАТА ЛКСМ РФ

В помещении Самарского об-
ластного комитета КПРФ 
состоялось торжественное 
награждение участников «Па-
рада Памяти», который про-
шел 7 ноября 2023 года.

В Самаре под эгидой Самарского об-
ластного отделения Всероссийского 
созидательного движения «Русский 
Лад» прошел вечер памяти выдающего-
ся журналиста, публициста, автора не-
скольких книг Александра Дмитриевича 
Петрова.

Первый секретарь Самарского городско-
го комитета ЛКСМ РФ Леонид Орехов вы-
полнил почетную миссию и передал бла-
годарственные письма от вице-спикера 
Самарской Губернской Думы Алексея Влади-
мировича Лескина работникам оборонного 
предприятия. В условиях специальной воен-
ной операции труд обычных рабочих и на-
чальствующего состава на предприятиях, 
направленных на развитие оборонной мощи 
страны, особо важен.
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Напомним, «Эспаньола» – это от-
ряд добровольцев, состоящий из 
футбольных фанатов разных клубов 
страны. В конце февраля прошлого 
года батальон уже направлял офи-
циальные письма в клубы РПЛ и 
ФНЛ с целью получить конкретный 
ответ, как клуб относится к СВО. 
«Время вопросов прошло, пришло 
время ответов, – отмечалось в пись-
ме, – таким образом, мы настоятель-
но просим четко обозначить свою 
позицию в поддержке армии России 
или Украины вместе со странами 
НАТО, и эта позиция должна исклю-
чать любую возможность двоякого 
толкования. Ведь даже молчание в 
этот тяжелый для Родины момент 
идет на пользу нашим противни-
кам». Тогда на письмо откликнул-
ся ярославский клуб «Шинник». На 
матчах РПЛ публичную поддержку 

армии России высказали футболи-
сты «Химок». Остальные предпочи-
тают жить по-прежнему, с «оглядкой 
на Европу», кроме того, в некоторых 
командах до сих пор остаются ино-
странцы. Понятно, что официальная 
поддержка СВО исключит возмож-
ность переговоров с европейским 
футболом. Вопрос в том, нужен ли 
нам футбол, в котором играют не по 
спортивным, а по политическим пра-
вилам.
Тенденция «свободного спорта», то 

есть спорта, у которого фактически 
нет Родины, стала популярной не-
сколько десятилетий назад. И сегод-
ня многие наши ведущие футболи-
сты и хоккеисты открыто признаются 
в интервью СМИ в том, что мечтают 
играть в Европе, Великобритании, 
США, Канаде и активно тренируют-
ся именно для этого. Вдумайтесь, 
ведь об этом открыто говорят веду-
щие игроки российских команд. Бо-
лее того, многие мальчишки сегодня 

идут в спорт именно с этой целью 
– стать «легионером» стоимостью 
миллионы долларов, которого мож-
но купить и продать в страну, клуб 

из которой больше заплатит. О каких 
успехах в развитии массового рос-
сийского спорта можем говорить при 
таком спортивном «патриотизме»?
Особенно умиляет ситуация, когда 

на трибунах какого-нибудь футболь-
ного стадиона в глубинке находятся 
чиновники, фанаты и местные жите-
ли, которые с громкими криками бо-
леют «за наших», а потом на покупку 
этих же «наших» тратятся сотни мил-
лионов бюджетных денег. При этом 
на поле бегают представители всех 
стран мира, а местных футболистов 
в составе нет. И в то же время деньги 
из бюджета выделяют на «массовый 
спорт», который по своей идее дол-
жен способствовать оздоровлению 
общества. И какое отношение имеет 
этот неспортивный «купи-продай» к 
спорту и обществу?

На региональные футбольные ко-
манды, в том числе из местных 
бюджетов, выделяются миллиарды 
рублей, а в российских городах фак-
тически нет бесплатных секций, где 
дети могли бы проводить свой досуг 
и заниматься спортом. Вместо этого 
мы имеем толпы подростков в торго-
во-развлекательных центрах и соот-
ветственно с этим – драки, алкоголь 
и прочую «дурь», которая вывали-
вается в социальные сети. У нас со-
всем нет отбора лучших, потому что 
массовый спорт в его нормальном 
понимании отсутствует.
В Самаре воспитанники футболь-

ной академии клуба «Крылья Сове-
тов» разгромили машину, владелец 
которой оказался участником СВО. 
Видео, где подростки громят маши-
ну, разлетелось по всей стране. Да, 
потом они извинились за свои дей-
ствия, более того, клуб пообещал 
компенсировать ущерб. Но осадок 
остался. Представьте себе: сколько 

таких подростков, которым нечего 
делать, находится на наших улицах? 
Сотни тысяч, миллионы? Та же Са-
марская область выделяет милли-
арды долларов на футбольный клуб 
«Крылья Советов»! Да на эти деньги 
можно создать во всех населенных 
пунктах области бесплатные секции 
– растите чемпионов, спасайте де-
тей от негативного влияния улицы.
Стоит отметить, что российские 

спортсмены по-разному отреагиро-
вали на начало СВО. Десятки смени-
ли гражданство на более «удобное» 
и отрезали себе путь на Родину, 
публично осудив спецоперацию по 
требованию стран «коллективно-
го Запада». Около сотни мастеров 
спорта международного класса, за-
служенных мастеров спорта и про-
стых спортсменов из Российского
союза боевых искусств сформировали
собственный отряд и отправились в 
зону СВО защищать интересы стра-
ны. Десятки чемпионов мира и Евро-
пы в ходе СВО подписали контракт 
с Минобороны РФ и отправились в 
зону боевых действий.
А вот Российский футбольный союз 

(РФС) мало реагирует на происхо-
дящее внутри страны, поясняя, что 
сегодня нужно добиться возвраще-
ния команд России на международ-
ную арену. При этом, как сообщает 
ТАСС, «Российский футбольный 
союз (РФС) находится в диалоге с 
Международной федерацией фут-
бола (ФИФА) и Союзом европейских 
футбольных ассоциаций (УЕФА) по 
вопросу возвращения российских 
команд к международным соревно-
ваниям». Это при том, что президент 
УЕФА Александер Чеферин уже за-
явил, что российские клубы и сбор-
ные вернутся к соревнованиям под 
эгидой организации только после 
окончания СВО. А все международ-
ные соревнования все равно забло-
кирует МОК, занимающий не просто 
политизированную, а ярко выражен-
ную антироссийскую позицию уже 
много лет.

Напомним, еще до начала СВО 
были провокации ВАДА и МОК по 
допингу среди российских спортсме-
нов, которые уже тогда привели к 
санкциям и выступлению «без фла-
га». Сейчас МОК принял решение 
допустить российских спортсменов 
на Олимпиаду 2024 года исключи-
тельно в нейтральном статусе. При-
чем команды из России и Белорус-
сии участвовать не смогут – только 
спортсмены в индивидуальных дис-
циплинах. Те же, кто пожелает по-
лучить нейтральный статус, долж-
ны будут оплатить проверку своей 
«лояльности» (1–5 тысяч евро) – ат-
летов, которые «связаны с военны-
ми или силовыми структурами» РФ 
(ЦСКА, «Динамо») либо публикова-
ли в соцсетях «неправильные» вы-
сказывания, на Игры не допустят. На 
Олимпиаде также полностью запре-
щена демонстрация флагов России 
и Белоруссии. Кроме как унижением 
и издевательством такое решение 
МОК назвать нельзя.
Как отметил в своем интервью 

ТАСС Председатель Центрального 
комитета КПРФ Геннадий Зюганов, 
«я придерживаюсь такого мнения, 
что если ты едешь на междуна-
родные соревнования, то должен 
представлять свою державу, свой 
клуб, высоко держать свой флаг. 
Когда вам навязывают все осталь-
ное, то это абсолютно ненормаль-
но». «Решение МОК ни на йоту не 
соответствует Олимпийской хартии, 
– сказал Зюганов. – Когда человек 
приезжает и выступает с какой-то 
нашивкой и непонятно, какую стра-
ну представляет, – печально и обид-
но за Олимпийский комитет и эти 
соревнования. <…> То, что делают 
американцы, англичане и европей-
цы в Международном олимпийском 
комитете, – продолжил Геннадий 
Андреевич, – они просто изживают 
его. Но у нас есть Азия, Африка, Ла-
тинская Америка, есть возможность 
провести свои Игры. Если мы этим 
будем заниматься энергично, я уве-
рен, что те отступят».
В Казани уже прошли «Игры Буду-

щего», на которые приехали тыся-
чи спортсменов из почти ста стран 
мира. В сентябре Москва и Екате-
ринбург примут «Всемирные игры 
дружбы». Эти международные тур-
ниры показывают, что весь мир за-
интересован в том, чтобы спорт не 
стал заложником политических игр, 
которые не имеют никакого отноше-
ния к олимпийскому движению.
Сегодня у России есть шанс вер-

нуть нашему спорту патриотизм и 
понимание того, что не иностранные 
«легионеры» делают спорт привле-
кательным, а его массовость и до-
ступность. Нужно сосредоточиться 
на развитии спорта внутри страны, 
на привлечении миллионов детей в 
спортивные секции. И тогда россий-
ский спорт получит такой импульс 
развития, какой разобьет любые 
санкции МОК. Только тогда россий-
ские спортсмены и команды не бу-
дут стесняться открыто выражать 
поддержку своим болельщикам, за-
щищающим интересы нашей страны 
в СВО.

sovross.ru

СПОРТ

Командир штурмовой роты 
первой фанатской добро-
вольческой разведыватель-
но-штурмовой бригады 
«Эспаньола» с позывным «Пит-
буль» официально обратился 
к руководству футбольного 
клуба «Зенит», настоящим 
и бывшим игрокам команды: 
«Я обращаюсь не только от 
себя, а от всех фанатов «Зе-
нита», которые находятся 
на передовой. Почему команда 
«Зенит», игроки, СВО особо не 
поддерживают? За последнее 
время чуть-чуть начали под-
держивать, и то как-то… Это 
как получается? Мы гоняли, 
бились за имя «Зенит», а те-
перь нам отвечают так вот? 
Это неправильно. Вы поку-
паете игроков за 30 миллионов 
долларов и дороже, а помощи 
СВО нет? Вы боитесь, что по-
сле этого вас в Европу не пу-
стят? Как после этого можно 
называться мужчинами?.. Мы 
здесь воюем за наших мирных 
людей, за то, чтобы эта вой-
на не пришла к нам в город. А 
вы считаете, что вас это не 
коснется? Вы ошибаетесь. 
Это наша общая война, это 
наша общая беда, и победы мы 
можем достичь только благо-
даря общим усилиям. Поэтому, 
команда «Зенит», обращаюсь 
к вам: выберите уже позицию, 
либо вы за, либо против».

армии России высказали футболи- На региональные футбольные ко-



Напомним соответствующее место в 
Послании (цит. по kremlin.ru): «Повторю, 
российскому фондовому рынку необходи-
мо усилить свою роль как источника ин-
вестиций. Его капитализация к 2030 году 
должна удвоиться по сравнению с ны-
нешним уровнем и составить 66% ВВП». 
По итогам 2023 года капитализация рос-
сийского рынка акций составила 33,3% от 
ВВП, что дает нам возможность уточнить 
президентскую формулировку. Очевидно, 
что, говоря о капитализации, Путин имел 
в виду не весь фондовый рынок, а только 
рынок акций (фондовый рынок включает в 
себя также облигации), а под удвоением 
капитализации надо понимать удвоение 
ее доли в ВВП (а не ее объема в рублях 
по номиналу).
Чтобы прояснить смысл этого поруче-

ния, для начала напомним понятие капи-
тализации. Капитализацией компании на-
зывается суммарная рыночная стоимость 
всех ее акций. То есть для компаний, ак-
ции которых котируются на бирже, капи-
тализация равна цене акции в последней 
сделке, умноженной на количество акций 
в обращении. Капитализация всего рын-
ка акций – это сумма капитализаций всех 
компаний, акции которых на нем котиру-
ются.
Из этого определения видно, что капита-

лизация компании – это величина очень 
изменчивая: она колеблется пропорцио-
нально котировкам акций и за день может 
меняться на несколько (а иногда даже на 
несколько десятков) процентов. Капитали-
зация всего рынка обычно более стабиль-
на, но тоже ежедневно изменяется вместе 
с движением соответствующих фондовых 
индексов.
В частности, когда на рынке надувается 

пузырь, то его капитализация растет, а 
когда происходит обвал рынка, она рез-
ко падает. Таким образом, капитализация 
рынка в значительной мере определяется 
субъективными настроениями спекулян-
тов, их страхом и жадностью.
Поэтому уровень капитализации рынка – 

это довольно специфический показатель, 
который не является особо информатив-
ным ни для оценки уровня эффективности 
или уровня развития рынка, ни, уж тем бо-
лее, для оценки состояния экономики.
Достаточно сказать, что в 2000-х годах 

уровень капитализации российского рын-
ка акций как процент от ВВП был гораздо 
выше не только чем сейчас, но и чем та 
цель, которую Путин поставил в своем По-
слании.
Так, в 2006 году капитализация россий-

ского рынка акций превысила 100% ВВП. 
В долларовом пересчете капитализация 
российского рынка акций за год выросла 
почти вдвое – до 1,1 трлн долларов, в то 
время как номинальный ВВП в 2006 году 
составил 990 млрд долларов (в те годы 
в России была двузначная инфляция и 
плюс к тому еще свежа была память о 
гиперинфляции 1990-х годов, поэтому 
наиболее показательной считалась стати-
стика в долларах, а не в быстро обесцени-
вающихся рублях). Рекорд капитализации 
российского рынка в смысле доли от ВВП 
был достигнут в 2007 году – порядка 105% 
ВВП.
Таким образом, в 2006–2007 годах капи-

тализация российского рынка акций как 
доля от ВВП втрое превышала нынеш-
нюю. Говорит ли это о том, что российский 
рынок акций был тогда более развитым и 
эффективным, чем сейчас? Конечно, нет! 
Это говорит лишь о том, что на нем, так 
же, как и на всех основных мировых рын-
ках, с которыми наш был тогда связан в 
единую систему, в тот период надулся ги-
гантский пузырь. В 2008 году этот пузырь с 
треском лопнул – и у них, и у нас. По ито-
гам 2008 года капитализация российского 
рынка акций упала до уровня порядка 30% 
от ВВП.
Если говорить об оценке экономического 

благополучия государства, то капитализа-
ция рынка и тесно связанный с ней инди-
катор – динамика фондовых индексов – 
еще менее информативны. За примером 
далеко ходить не надо: посмотрим, что 
сейчас происходит в Японии.

В настоящее время Страна восходящего 
солнца находится в технической рецес-
сии (отрицательный рост ВВП за третий и 
четвертый кварталы прошлого года). При 
этом денежно-кредитная политика (ДКП) 
Банка Японии – самая мягкая в мире (во 
всяком случае, среди экономически значи-
мых стран), и дальше смягчать ее для сти-
мулирования экономики уже невозможно; 
более того, ее, скорее всего, придется 
ужесточать, так как инфляция в Японии 
уже закрепилась выше целевого ориенти-
ра Банка Японии. В общем, ситуация для 
экономики весьма плачевная. Однако ос-
новной японский фондовый индекс Nikkei 
225 в феврале нынешнего года обновил 
исторический максимум, достигнутый на 
пике пузыря 1989 года, и теперь находится 
вблизи нового исторического максимума. 
Рост индекса Nikkei 225 за год (точнее, за 
последние 365 дней до 8 марта) составил 
38,7%.

Это только в либеральной экономиче-
ской теории рост котировок и уровень ка-
питализации рынка считаются показате-
лем экономического благополучия. Логика 
здесь такая: если котировки акций компа-
нии растут, то это значит, что инвесторы 
считают компанию перспективной и ожи-
дают роста ее прибыльности в будущем, 
а если инвесторы в своей совокупности 
так считают, то, значит, так оно и есть. Это 
называется «гипотезой эффективности 
рынков»: на развитом рынке с большим 
числом участников рыночная цена любого 
актива всегда является справедливой – в 
том смысле, что она отражает всю доступ-
ную на текущий момент информацию о 
перспективах этого актива. В реальности, 
как мы видим, это далеко не так.
Кроме того, котировками акций и, как 

следствие, капитализацией можно мани-
пулировать. На уровне отдельных ком-
паний это делается, например, через так 
называемые байбэки (от англ. buyback 
– обратный выкуп акций), когда компа-
ния выкупает с рынка свои собственные 
акции, тем самым поднимая их рыночную 
цену.
Эта практика была особенно популяр-

на на Западе в период околонулевых 
процентных ставок (в 2010-е годы). Мно-
гие компании тогда залезали в огромные 
долги, чтобы привлечь деньги на выкуп 
своих акций, так как рост котировок акций 
обычно напрямую влияет на бонусы ру-
ководства компаний; на Западе это один 
из основных критериев эффективности их 
работы.
Получалась интересная ситуация: в ре-

зультате байбэка из-за повысившейся 
закредитованности компания становится 
менее устойчивой, а котировки ее акций 
растут. И даже ее капитализация при этом 
может увеличиться – несмотря на то, что 
количество акций в обращении у компа-
нии при байбэке сокращается: рост цены 
в процентном отношении зачастую оказы-
вается сильнее и с лихвой компенсирует 
сокращение количества акций. Вот такой 
парадокс: финансовая устойчивость ком-
пании падает, а капитализация растет.
Капитализацией рынка в целом тоже 

можно манипулировать, и многие госу-
дарства это делают. Точнее, финансовые 
власти многих государств с помощью мер 
денежно-кредитной политики (ДКП) под-
держивают фондовые индексы на своих 
рынках. Проще говоря, если вдруг рынок 
начинает падать, то его «заливают день-
гами», и обвал прекращается. Иногда фи-
нансовые власти в некоторых странах за 
бюджетные деньги (или за деньги госком-

паний) даже выкупают акции с рынка, что-
бы предотвратить падение их котировок. 
В России такое было в 2009 году, затем, 
правда, власти признали, что эта практика 
была ошибочной.
Вообще, чем мягче ДКП, тем быстрее 

растут фондовые индексы, а значит, и ка-
питализация рынка. Желание поддержать 
фондовый рынок было одной из основных 
причин избыточно мягкой ДКП в развитых 
странах после ковидного кризиса. Как мы 
помним, именно такая ДКП, наложенная 
на проблемы в логистических цепочках, 
стала причиной разгона инфляции в раз-
витых странах.
Насколько развитие фондового рынка 

как инструмента преобразования сбере-
жений в инвестиции необходимо и полез-
но для решения задач, стоящих сейчас 
перед нашей страной, – это отдельный 
большой вопрос; мы пока не будем на нем 
останавливаться. Но даже если мы хотим 

активно развивать наш рынок, то опреде-
лять цели и критерии его эффективности 
в терминах уровня капитализации – контр-
продуктивно.
Это создаст неправильную мотивацию у 

исполнителей (то есть у финансового бло-
ка правительства). У них будет соблазн 
добиваться поставленной цели наиболее 
простым способом: разгоняя котировки 
всех акций путем привлечения на рынок 
как можно большего объема средств от 
спекулянтов (включая широкие слои насе-
ления). При этом им не обязательно будет 
заботиться о том, чтобы эти средства в 
итоге трансформировались в инвестиции 
в реальную экономику. Это как если бы це-
лью и критерием эффективности работы 
врача было не выздоровление пациента, 
а нормализация его температуры. Тогда 
врачу не обязательно было бы искать при-
чину высокой температуры у больного и 
лечить болезнь, достаточно было бы дать 
ему жаропонижающее.
Агрессивное привлечение средств насе-

ления на фондовый рынок уже началось, 
и происходит оно за счет гигантских ас-
сигнований из госбюджета. Уже несколько 
лет существуют индивидуальные инве-
стиционные счета (ИИС), позволяющие 
получать от государства значительные 
налоговые вычеты при условии, что сред-
ства не выводятся с этого счета в течение 
трех лет. Особенно популярен ИИС-1, по-
зволяющий получать налоговый вычет на 
взносы до 400 тыс. рублей в год. То есть 
каждый владелец такого счета может по-
лучить от государства до 52 тыс. рублей 
ежегодно; либо, если он зарабатывает в 
год больше 5 млн рублей и платит налог 
по ставке 15%, то он может получить от го-
сударства до 60 тыс. рублей.
Такая вот целевая поддержка сравни-

тельно состоятельных граждан – ведь 
только они могут направлять средства на 
финансовый рынок без возможности за-
брать их в течение трех лет. Большинство 
простых людей не имеют значимых избы-
точных сбережений, которые им заведомо 
не понадобятся еще три года.
С начала нынешнего года открыть но-

вый ИИС-1 стало невозможно (старые при 
этом продолжают действовать), но зато 
появилась возможность открыть ИИС-3 – 
более долгосрочный (сейчас – на 5 лет, в 
перспективе – до 10 лет), но гораздо более 
субсидируемый. Теперь инвестору можно 
не только получать от государства возврат 
в объеме 52 тыс. рублей (или 60 тыс. руб-
лей – для инвесторов с доходом от 5 млн 
рублей в год) ежегодно как налоговый вы-
чет на взносы, но еще и полученная при-

быль в пределах 30 млн рублей освобо-
ждается от подоходного налога.
Такие «субсидии богатым» были бы 

оправданы, если бы привлеченные с их 
помощью средства шли в долгосрочные 
проекты развития реальных производств. 
Но это не так. До недавнего времени с 
ИИС можно было покупать даже акции 
иностранных эмитентов, то есть государ-
ство, по сути, платило людям за то, что-
бы они направляли свои сбережения на 
финансирование чего-то, не имеющего к 
российской экономике вообще никакого 
отношения, к тому же увеличивая тем са-
мым отток капитала. Этот абсурд длился 
9 лет! Казалось бы, уж после начала СВО 
всем должно было стать очевидно, что 
такую практику надо прекращать, однако 
решение о запрете покупки иностранных 
активов с субсидируемых государством 
ИИС было принято лишь в феврале ны-
нешнего года!
Но даже если все средства с субсиди-

руемых ИИС будут направляться на рос-
сийский рынок – в частности, на рынок 
акций, то далеко не факт, что они в итоге 
доберутся до реального сектора эконо-
мики. Трансформироваться в реальные 
инвестиции средства с рынка акций могут, 
только когда какая-то компания прово-
дит публичное размещение акций. Тогда 
средства инвесторов, покупающих вновь 
размещаемые акции, идут самой компа-
нии-эмитенту, и она может направить их 
на свое развитие. Если же инвестор покупает
акции на вторичном рынке, то к финансам 
компании-эмитента это не имеет никакого 
отношения: деньги продолжают крутиться 
на рынке и переходить от одного инвесто-
ра (спекулянта) к другому; чем больше на 
рынок придет покупателей, тем больше 
они взвинтят цены на нем.
Таким образом, если бы на российском 

рынке было много эмитентов и они прово-
дили бы публичные размещения акций в 
больших объемах, то привлекать средства 
населения на рынок было бы полезно для 
экономики; в таком случае государству 
имело бы смысл тратить какие-то сред-
ства на стимулирование этого процесса. 
Но у нас число публичных размещений ак-
ций можно пересчитать по пальцам.
По итогам 2023 года лишь 8 компаний 

провели первичные размещения (IPO, от 
англ. initial public offering) на Мосбирже; 
вырученные средства исчисляются мил-
лиардами рублей (единицами миллиар-
дов, а не десятками и не сотнями). Даже 
по масштабам нашего рынка это ничтож-
ные суммы: капитализация российского 
рынка акций исчисляется десятками трил-
лионов рублей (по состоянию на конец 
минувшей недели она составила порядка 
62 трлн рублей). Что касается будущего, 
то на Мосбирже ожидают, что еще 7 или 8 
компаний могут провести IPO в первой по-
ловине 2024 года, но объемы вырученных 
средств все равно останутся ничтожными 
– единицы миллиардов рублей.
Так что пока на нашем рынке не созданы 

условия для масштабного выхода на бир-
жу новых эмитентов, агрессивное привле-
чение средств населения и спекулянтов 
на рынок за счет субсидий от государства 
будет просто надувать на рынке пузы-
ри, не принося никакой пользы реальной 
экономике. Но капитализация рынка при 
этом будет расти, а значит, поручение пре-
зидента будет выполнено и у провласт-
ных пропагандистов появится еще один 
повод для восхваления успехов наших 
властей. Плюс к тому все это внесет не-
который вклад в ВВП – за счет мощного 
роста в сфере «финансовых услуг». Опять 
же неплохо с точки зрения провластной 
пропаганды! Но главными выгодоприоб-
ретателями окажутся всевозможные фи-
нансовые посредники: их бизнес получит 
мощный стимул и многомиллиардные при-
были. 
Если уж ставить цель развивать рынок 

акций как источник финансирования для 
российских компаний, то цели и крите-
рии успеха надо было формулировать 
не в терминах капитализации рынка, а в 
терминах числа новых эмитентов и объ-
ема привлеченных ими с рынка средств. 
Причем цели по объему привлекаемых 
средств надо ставить не в номинале, а в 
фиксированных ценах, скажем, 2023 года, 
поскольку на шестилетнем сроке сколь-ни-
будь точно предсказать уровень инфляции 
невозможно (подробнее см. «Каковы прио-
ритеты?», «Правда», № 23, 05.03.2024).
А еще лучше было бы ставить цели по 
объему привлечения средств компаниями 
из приоритетных отраслей экономики. Вот 
тогда затраты государства на развитие 
рынка акций принесли бы хоть какую-то 
реальную пользу экономике...

Татьяна КУЛИКОВА
gazeta-pravda.ru
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ОЧЕРЕДНОЙ  ПУЗЫРЬ  ЗА  ГОССЧЕТ
В своем Послании Федеральному 
собранию президент Путин дал 
поручение к 2030 году удвоить 
капитализацию российского 
фондового рынка. Разбираемся, 
кому от этого станет лучше.

ЭКОНОМИКА



Мы продолжаем публиковать претензии ра-
бочих, из которых вам станет понятно такое 
нелестное отношение рабочих к своему пред-
приятию.

КТО КАК РАБОТАЕТ

В рабочем коллективе всё и все на виду. 
Каждый видит и знает, кто как работает: кто 
добросовестно выполняет обязанности, кто 
отлынивает, кто допускает брак. А также кто 
исправляет тот самый брак, кто помогает от-
стающим советом, делом… Бригадная форма 
работы для того и существует, чтобы мини-
мизировать личные качества отдельного ра-
бочего и во главу угла поставить общие каче-
ства – бригадные. И для того, чтобы каждый 
в отдельности не садился на шею другому, 
разработана система премирования и наказа-
ния. Сделал хорошо и в срок – получи оклад и 
премию, сделал хуже и позже – премия будет 
меньше, а то и вовсе ее можешь не увидеть. 
Всё зависит от качества твоего труда. Но это 
в идеале.

КТО КАК ПОЛУЧАЕТ

В трудовом законодательстве Российской 
Федерации четко прописано, что каждый 
должен получать одинаковую оплату за труд 
равной ценности. Но это не так на автогиганте. 
Почему?
Всё дело в Положении об оплате, принятом 

на заводе. При детальном изучении выясня-
ется, что при присвоении оклада еще припи-
сывают некий подоклад – ГРЕЙД. По каждой 
специальности и по каждому разряду имеют-
ся три ступени размера оплаты. Подняться на 
ступень выше будет позволено, только если: 
1) у работодателя есть финансовая возмож-
ность; 2) если делаешь работу более высокой 
квалификации; 3) если внедряешь новации; 4) 
если обучаешь других.

Есть и еще ряд требований общего харак-
тера: выполняешь норму, убираешь рабочее 
место, не нарушаешь внутренние Положе-
ния. Каждое требование имеет свой вес в 
баллах, и только набрав более 80 баллов из 
100 возможных, ты вправе претендовать – не 
требовать! – на повышение оклада. Только 
загвоздка в том, что проверить, имеется ли 
финансовая возможность повышения оклада, 
рабочий не может, а выполнить требование 
по внедрению улучшений без доброй воли и 
желания мастера чисто юридически нельзя. 
Требование же по выполнению работы бо-
лее высокой квалификации в рамках своей 
профессии без дополнительной оплаты вовсе 
противоречит законодательству.
Марина (маляр 5-го разряда): «Отказали в 

повышении оклада на основании того, что я не 
выполняла работу более высокой квалифика-
ции. В нашей бригаде 5-й разряд, по которо-
му я трудоустроена, является наивысшим, и 
работа, которую я выполняю, и так является 
самой сложной в бригаде».
Михаил (грузчик 3-го разряда): «Отказали в 

связи с тем, что не были внедрены улучше-
ния. За полгода я предложил десяток улучше-
ний, но в связи с тем, что мастер уже самим 
фактом требования повышения оклада был 
настроен против, он отказался их оформлять 
и внедрять, а по Положению одним из соавто-
ров должен быть непосредственный руково-
дитель (инженер), который и берет на себя всё 
оформление».
Светлана (водитель погрузчика 4-го разря-

да): «В течение последних двух лет к нам в 
бригаду не был принят ни один работник, об-
учать просто некого».

Александр (электромонтер 4-го разряда): 
«Отказался выполнять работу, которая не вхо-
дит в мои обязанности, объяснил мастеру, что 
у меня нет допуска на эти работы, нет специа-
лизированных знаний. В очередной раз при 
вопросе о повышении оклада мне это припом-
нили».
Подытожу: работники, погрузившиеся в изу-

чение Положения и попытавшиеся добиться 
повышения оклада, безупречно выполняли 
все условия Положения, но сталкивались с 
тем, что это нереально без заинтересован-
ности и желания работодателя. Прописанные 
требования просто невыполнимы или про-
тиворечат действующему законодательству, 
требованиям техники безопасности и т. д.

ПРЯНИК ПРЕВРАТИЛСЯ В КНУТ

Таким образом, приходится констатировать, 
что на автозаводе решили заставить сотруд-
ников работать лучше и больше при помощи 
Положения об оплате, превратив его из пряни-
ка в кнут. Придумка, конечно, не уникальная, 
а позаимствованная у западных компаний. А 
реализована, как всегда, очень странно.
Все работники, столкнувшиеся с отказом по-

высить разряд, говорят о том, что их коллеги, 
которым оклад был повышен, не были ни разу 
замечены в том, что требуют с них, что про-
слеживается одна тенденция: лояльность к 
работодателю, беспрекословное выполнение 
поручений, зачастую не входящих в твои тру-
довые обязанности, и обязательное условие – 
членство в карманном профсоюзе АСМ – вот 
действительные причины повышения оклада.
Пряник, которым работник должен стимули-

роваться к саморазвитию и профессиональ-
ному росту, стал кнутом для несогласных. 
Складывается впечатление, что изначально 
так и задумывалось.

Ринат ТАКТАРОВ
navigator-tlt.ru
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À ÒÛ ÏÎÄÏÈÑÀËÑß ÍÀ ÃÀÇÅÒÓ

ТОВАРИЩИ!
У вас есть возможность регулярно получать правдивую информа-
цию о событиях в регионе и за его пределами.  У нас на стра-
ницах вы сможете прочитать статьи и репортажи о новых ан-
тинародных действиях российских властей, узнать о том, что 
предпринимают люди труда в борьбе за свои права.

Подписаться на газету «Трудовая Самара»
можно в почтовых отделениях (то есть с доставкой на дом),

ÈÍÄÅÊÑ – ÏÎ 140

«ÒÐÓÄÎÂÀß ÑÀÌÀÐÀ»?

а также в киосках «Роспечати» и в горкоме (райкомах) КПРФ. В последнем случае получать газету нужно в горкоме КПРФ 
(Самара, ул. Галактионовская, 279).

ЧЕМ  НЕДОВОЛЬНЫ  РАБОТНИКИ  АВТОГИГАНТА?

АКТУАЛЬНО

ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ СРЕЗ
В социальных сетях мы часто 
встречаем недовольные коммен-
тарии работников завода в от-
ношении своего работодателя. 
Зачастую они носят общий ха-
рактер, неаргументированный, 
без конкретики. Что это, крик 
души или злостные наветы?

Григорий Басистый,
председатель профсоюза «МОЛОТ»:

– Уже довольно давно нам в голову 
вдалбливают, что размер своей зар-
платы нельзя никому говорить. Что это 
коммерческая тайна, что это твои пер-
сональные данные, и много чего еще 
мы слышим от руководителей и на-
чальников. С какой целью это делает-
ся? Всё очень просто: разделяй и вла-
ствуй. Если рабочие не доверяют друг 
другу, скрывают друг от друга уровень 
дохода, то у работодателя появляет-
ся возможность платить одному – или 
даже большинству – меньше осталь-
ных. Когда появится необходимость 
– нанять работника и назначить ему 
зарплату больше, чем другому, только 
потому, что сегодня есть такая необ-
ходимость, а завтра – уволить в отсут-
ствие необходимости.
Работнику, который честно зарабаты-

вает свой хлеб, скрывать нечего. Когда 
каждый видит: поощрение заслуженно, 
а наказание справедливо, появляется 
чувство уверенности. Но работодателю 
это не нужно!
Бороться с таким отношением рабо-

тодателя к рабочим можно и нужно. 
Сделать это можно только сообща – 
объединяясь на уровне бригады, цеха, 
завода, создавая свои независимые 
профсоюзы, выдвигая требования по 
изменению правил оплаты труда.
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Самарский областной 
комитет КПРФ проводит

онлайн-консультации юристов

для граждан, чьи трудовые
права нарушаются:

незаконное увольнение или наруше-
ние закона при сокращении штата, 
а также понуждение к увольнению 

по собственной инициативе.

Вы можете отправить
письмо с вопросом

на адрес электронной почты

samara-kprf@yandex.ru
 или позвонить по телефону

+7 (927) 688-82-91
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ТЕЛЕФОН
ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ

САМАРСКОГО ОБКОМА

http://samkprf.ru
– Самарский обком КПРФ 

http://kprftlt.ru  
– Тольяттинский горком 

КПРФ

http://syzrankprf.ru
– Сызранский горком КПРФ

https://vk.com/lksm_
samara

– Самарский комсомол
во «ВКонтакте» 

ОБРАЗОВАНИЕ

НЕ  НРАВИТСЯ? ЕШЬ
Лишь 17% россиян положитель-
но относятся к Единому госу-
дарственному экзамену (ЕГЭ). 
Но его наши дети будут сда-
вать всё равно, причем теперь 
– больше.
Интернет-портал Superjob, ориен-

тированный на поиск работы, опуб-
ликовал данные свежего социоло-
гического исследования. Гражданам 
нашей страны был задан вопрос о 
том, как они относятся к ЕГЭ. Опрос 
проводился с 27 февраля по 6 мар-
та нынешнего года. Результат стал 
вполне ожидаемым, но при этом он 
вряд ли скажется на государствен-
ной политике. Ведь в последние 30 
лет при проведении той или иной 
реформы мнением людей интересо-
ваться не принято.
ЕГЭ стал единственной формой 

выпускных экзаменов в школе в 2009 
году. С тех пор он также является и 
доминирующей формой вступитель-
ных экзаменов в высшие учебные 
заведения. Лишь немногие из них, 
например МГУ, смогли добиться раз-
решения на проведение дополни-
тельных вступительных испытаний 
(ДВИ). К ДВИ тоже есть вопросы, но 
сам факт их наличия является лиш-
ним подтверждением того, что ЕГЭ 
не доверяют.
Насколько сильно не доверяют? 

63% россиян против этой формы ито-
говой аттестации. Даже среди людей 
моложе 34 лет, которые выросли 
в условиях этой системы и ничего 
другого не видели, сторонников ЕГЭ 
набралось лишь 23%. Если говорить 
об отношении людей старше 45 лет, 
которые застали советскую систему 

образования, то тут число против-
ников экзамена-угадайки – 73%. А 
если взять отдельно самую заинте-
ресованную категорию, то есть роди-
телей учеников 10–11-х классов, то 
среди них показатель противников 
ЕГЭ наивысший: его отмены требуют 
78%.
Вот вам и все итоги пятнадцатилет-

него доминирования Единого гос-
экзамена: абсолютное большинство 
требует его отмены. Когда это сомни-
тельное новшество вводилось, то 
граждан завлекали разными сказ-
ками про то, как это будет удобно, 
уничтожит коррупцию, создаст рав-
ные возможности для учеников, сни-
мет с них стресс и прочее.
На практике получили противопо-

ложное. Во-первых, «новшество» 
было в значительной степени заим-
ствовано из системы аттестации уче-
ников в общественных школах США. 
Это самое низкокачественное обра-
зование в американской градации. 
Их ученики, как правило, не плани-
руют потом идти в высшие учебные 
заведения, особенно престижные.
Во-вторых, коррупция осталась. 

Скандалы с фальшивыми «стобалль-
никами» происходят регулярно.
«Отличники» ЕГЭ часто вылетают из 
вуза после первой сессии.
В-третьих, стресс не просто нику-

да не делся: ЕГЭ существенно его 
увеличил. Сама процедура экзаме-
на с тотальной слежкой, досмотром, 
заполнением неудобных форм, куда 
ученики записывают ответы, создает 
стрессовую ситуацию. Причем те-
перь в стрессе не только ученики и 
их родители, но и учителя, особен-
но эксперты ЕГЭ – те, кто проверя-
ет работы. Для них процедура про-
верки мало чем отличается: те же 
досмотры, тот же цейтнот. Работы 
они видят только в «неживом», то 

есть отсканированном виде. Нормы 
проверки очень жесткие: порой у экс-
перта есть всего несколько минут на 
изучение ответов ученика. Неудиви-
тельно, что среди учителей положи-
тельно относится к ЕГЭ всего одна 
треть.
Да, за прошедшие полтора десятка 

лет ЕГЭ изменился, но его врожден-
ные недостатки никуда не делись. 
Однако о его отмене речи нет, пото-
му что вокруг этой системы вырос-
ло большое число бюрократических 
«кормушек», хозяева которых лоб-
бируют свои интересы.
Поэтому ответ власти на запрос об-

щества: больше ЕГЭ! Его мы услы-
шали в недавнем Послании прези-
дента. Глава государства предложил 
разрешить выпускникам пересдать 
один из экзаменов – тот, по которо-

му получен наихудший результат. И 
работа уже кипит: система образо-
вания готовится внедрить это нов-
шество уже в текущем году.
Что «подарок» президента озна-

чает в сугубо практической плоско-
сти? Число ЕГЭ, которые предсто-
ит сдать нашим детям, фактически 
стало больше на один. Ведь очень 
многие вынуждены будут старать-
ся улучшить свой результат. То есть 
еще больше нервотрепки для роди-
телей и детей, еще больше нагрузки 
на экспертов ЕГЭ, которым придется 
проверять дополнительные работы. 
Короче, вам было мало? Вот еще, 
кушайте, не испачкайтесь...
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